

Síntesis dimensión social

Guanagazapa es el municipio más pobre de Escuintla, presenta el IDH más bajo del departamento. El 80% de la población radica en zonas rurales. Su pirámide poblacional es triangular de base ancha, típica de los lugares en desarrollo. Una de las características que lo diferencian del resto de municipios de Escuintla, es la elevada cantidad de comunidades relativamente jóvenes que tiene, las cuales surgieron luego de los acuerdos de paz del país. El 40% de ellas son de grupos de retornados y desmovilizados que se vieron obligados a reubicarse fuera de sus territorios de origen.

Este fenómeno, trajo consigo desafíos inesperados al gobierno local y a la estructura sectorial del municipio, la cual no fue preparada ni reforzada para brindar una apropiada atención integral y brindar los servicios básicos a estas comunidades.

A pesar de la imagen de alto potencial productivo que puede dar la pirámide poblacional y las comunidades jóvenes con tierras, transcurridos ya casi 14 años, la situación es desalentadora por la elevada cantidad de familias sumergidas en la pobreza (70%) y pobreza extrema (16%). Con una población de jóvenes que desde temprana edad son expuestos al flagelo de la desnutrición (1 de cada 3 niños sufre de desnutrición crónica), haciéndolos menos eficientes en los estudios y menos productivos en su vida adulta. Con comunidades enteras dispuestas a trabajar la tierra que se les ha proporcionado, hasta encontrarse que esos segmentos de tierra fueron seleccionados por ser los menos productivos de fincas privadas que, oportunamente sobrevaloraron el costo. Estas condicionantes hacen difícil el logro del ODM 1.

A pesar de todo, en el sector salud se refleja un elevado porcentaje de cobertura en sus servicios, los cuales son de insuficiente calidad, por las limitaciones de recurso humano y frecuencia con la que son atendidas las comunidades menos accesibles con el programa de extensión de cobertura. En la población infantil prevalecen los indicadores de morbilidad y mortalidad de enfermedades infectocontagiosas, problemas que podrían reducirse con acciones preventivas de bajo costo, junto con la mejoría del acceso a fuentes de agua segura para el consumo humano y mejora de los servicios de saneamiento básico.

A pesar de estas circunstancias, la Tasa de Mortalidad Infantil y la Tasa de Mortalidad en Menores de 5 años es mucho más baja que las Tasas Nacionales. Otro de los datos importantes es reflejar que no se presentó ninguna muerte materna en el municipio, ni ningún caso de VIH/SIDA y los casos de tuberculosis apenas son el 1.5% del total del departamento. Esto refleja una contribución positiva del municipio para el logro de los ODM 4, 5 y 6, los cuales ya se han alcanzado en este nivel.

En el aspecto educativo se muestra un progresivo incremento en la cobertura de los primeros años de formación en la escuela primaria (TNM en Primaria de 96%), pero insuficiente retención para lograr la finalización del período de primaria (Tasa de Finalización de Primaria de 78%) y el logro del ODM 2. Algo que debe resaltarse es que los jóvenes que han egresado del Ciclo Básico pocos tienen la oportunidad de continuar sus estudios de Diversificado. Apenas un 3.6% tienen la oportunidad y los recursos para estudiar diversificado en el nivel privado o viajando a otro municipio del departamento.

El grado de inseguridad alimentaria tiene el riesgo de incrementarse, debido a la combinación de varios factores. A pesar de ser una zona agrícola, que potencialmente puede ser altamente productiva, la expansión y tecnificación de la industria azucarera ha originado una menor disponibilidad de tierra destinada al cultivo de granos básicos, lo que ha implicado una mayor dependencia de la compra por parte de la población y de las importaciones de otras zonas del país. Además, existe más de 60% de tierras destinadas a la producción de pastos, lo que restringe la proporción de tierra que puede destinarse para la producción local de granos básicos y hortalizas. Muchas de las comunidades de Guanagazapa desarrollan proyectos para obtener alimentos por acción (proyectos de mitigación de desastres).

En relación a los servicios básicos, aproximadamente el 60% de la población tiene más de 3 necesidades básicas insatisfechas, lo cual hace suponer la mala calidad de la vivienda, falta de acceso a agua entubada y medidas de saneamiento básico.